

MOSAICOS.. VIENE de la Pág. TRES-

tenido preso, otros que el Gobierno panameño lo mandó a pasar al campo los días de las Conferencias y otros de que pronto le van a tocar zafada.

UN CHISME DE CARTAGO QUE TIENE QUE VER CON UNA FABRICA DE ALCOHOL CLANDESTINA QUE FUNCIONA A LA SOMERA DE UNOS GALONES.—Se habla en Cartago de una fábrica de alcohol clandestina con la que no ha podido dar el Resguardo por más que hace que busca con gran afán. ¡Curioso! el Resguardo que es tan celoso para dar con las sacas de guaro de los pobres campesinos, no ha podido encontrar ésta!

¿En dónde estará la dichosa fábrica? Dicen que muy escondida entre unos galones que el Resguardo tiene obligación de no ver, oler ni tocar. El Jefe del Resguardo, señor Arrieta, al encontrarse tan incompetente en esta búsqueda se ha sentido chillado y ha puesto la renuncia... A ver si su sucesor tiene mejor ojo...

LA UNITED HA RESUELTO VOLVERSE ESTE AÑO BOTARATAS PARA LA NOCHE BUENA.—Mr. Poiland hará este año de San Nicolás con los empleados de la United. Por primera vez la "bendita" compañía repartirá regalitos en la Noche Buena a sus empleados de la Sección del Caribe.

¿Y qué clase de regalitos?

Pues chequillos más o menos gordos según se trate de criollos o de machos. Parece que su munificencia se extenderá también a los diputados y demás elementos oficiales que le ayudaron a pasar sus Contratos sobre la región del Pacífico.

"¡BENDITO sea el IMPERIALISMO YANQUI!" como acabó de decir Albertazzi en el Congreso.

LOS FRANQUISTAS Y LOS FASCISTAS INDIGNADOS CONTRA RUSIA POR LO DE FINLANDIA.—¡Angelitos! Y qué buen corazón el vuestro! ¡Ah! qué santa indignación por los bombardeos de que hablan los grandes títulos de la prensa! Los titulares solamente, que en el texto de los cables solo encontramos: "Se dice que han bombardeado"; se cree que han bombardeado". En cambio cuando las bombas alemanas e italianas que dejaban caer los junkers y los capronis sobre las ciudades españolas, no salieron de la boca de estas compasivas criaturas la menor protesta! Estaban tan de acuerdo! Entonces decían que la guerra no se hace con flores, y que esas bombas eran para defender a España de las hordas rojas. ¿Qué importaba que despedazaran niños y mujeres? Entonces el hijo del Duce se vanagloriaba de hacer blanco desde su avión sobre los aldeas de los negros abisinios y se regocijaba de ver arder chozas y bosques y se burlaba al ver salir saltando como diablitos a los nativos.

Pero ahora Mussolini y sus camisag negras hacen demostraciones de indignación contra los bombardeos rusos... ¡Santa hipocresía!

¡BENDITO SEA EL IMPERIALISMO YANQUI! En la sesión del Congreso en la que se propuso mandar un voto de simpatía a Finlandia, dicen que Albertazzi Avendaño en un rapto de lírica elocuencia y agardecimiento a la United Fruit Co., exclamó con voz temblorosa: "BENDITO SEA EL IMPERIALISMO YANQUI QUE DEFIENDE NUESTRA DEMOCRACIA DEL IMPERIALISMO RUSSO!"

Estamos seguros que si Rusia estuviera más cerca y Albertazzi hubiera visto ya decidido el triunfo del socialismo y al imperialismo yanqui de capa caída, habría creído que era más seguro para su comodidad personalísima expresar la cosa en otra forma y así lo habríamos oído gritar: ¡BENDITO EL SOCIALISMO SOVIETICO QUE NOS DEFIENDE DEL IMPERIALISMO YANQUI!

A PROPOSITO DE UN CONTRABANDO DE LOTERIA DE PANAMA.—Parece que la Justicia se comoverá en favor del Sr. Rivera, reincidente en cuestión de contrabando de lotería de Panamá. Se le habla condenado a 25 días de cárcel y a MIL colones de multa. Se le rebajará la multa. ¿Cómo haría? ¿Qué santo grande le haría la gracia? Es para aconsejar a los contrabandistas pobres y sin padrinos con influencias oficiales que acudan a ese mismo santo. Aunque quien sabe para que sea de los santos que se conforman con una candelita encendida ante su imagen.

Algo de Histor... VIENE DE LA PAG. TRES

de marcos y de un cuerpo de ejército de 2 mil voluntarios de Finlandia... El 12 de diciembre de 1918, cuando los bolcheviques, tenían el control de más de la mitad de Estonia, su poder fue destruido y todo el país quedó liberado.

Con este triunfo la nobleza quedó otra vez en libertad de seguir explotando al pueblo de Estonia.

LA INDEPENDENCIA DE FINLANDIA

Los social-demócratas finlandeses (es decir el Partido revolucionario de Finlandia. Nota d T.) tenían cifradas sus esperanzas en sus relaciones con Moscú... El Ejército Blanco, organizado bajo las órdenes del barón Mannerheim, se manifestó impotente para conservar el orden. Suecia

rehusó a prestarle ayuda, pero Alemania no vaciló en hacerlo y envió una división compuesta inicialmente por 122 mil hombres bajo el comando del general Rudiger.

La victoria germana contra los rojos contribuyó al triunfo decisivo de Mannerheim el 28 de abril de 1918 habiendo caído prisioneros 73.915 rebeldes rojos (rebeldes finlandeses. Nota de T.), incluyendo 4.600 mujeres. Aproximadamente 15 mil hombres, mujeres y niños fueron asesinados.

Es claro que la Enciclopedia Británica se abstuvo de dar el número de gente asesinada en los Estados del Báltico por los imperialistas alemanes e ingleses. Como se ve, a Inglaterra no le importa emplear métodos bárbaros cuando le conviene.

La Agresión...

VIENE DE LA 1a Página--

pañías imperialistas yanquis. Hace poco, estos mismos "demócratas" de última hora, eran partidarios de Hitler el representante del imperialismo Dep. de Estado, se haljwOY, y mo alemán; pero como el Dep. de Estado se ha declarado enemigo decidido de la Alemania hitlerista, competidora de los Estados Unidos en el comercio de América Latina, ahora estos "demócratas" abominan de Hitler y llaman traidores a los verdaderos demócratas.

Contestamos...

Viene de la 1a. PAG. "Casa Presidencial, 6 de diciembre de 1939.

A Carlos Luis Fallas Me refiero a su reclamo por la no inclusión de varios ciudadanos en las listas de sufragantes, y ya con estudio de los antecedentes, me permito manifestarle que aún cuando mi criterio fuera distinto del que privó en la resolución del Registro Cívico, es lo cierto que existe el inconveniente infranqueable que vencido como está el término que señala el artículo 28 de la Ley de Elecciones, reformado por decreto de 11 de noviembre último, no podríamos, ni el Registro ni yo hacer en este momento ningún pronunciamiento que varíe o modifique la calificación de sufragantes. Atentamente. León Cortés.

Como se ve, claramente el señor Presidente se pronunció contra la tesis del Jefe del Registro. Dice que no la rectifica porque ya se pasó el término de ley, pero no porque la crea buena. Ahora bien el término de ley no se pasó por nuestra culpa ya que nosotros nos dirigimos al Presidente a tiempo sino por culpa del Jefe del Registro quien en esa forma hizo triunfar su maniobra.

Queda, pues, demostrado que no somos calumniadores y que dijimos verdad cuando afirmamos que Manuel Isaac Ugalde, con manifiesta deslealtad a sus funciones, había cometido el primer gran chanchullo electoral de este torneo.

DIALOGOS...

VIENE DE LA PAG. TRES

que preparan los políticos, si llegan a perturbar la paz campesina...

CALDERONISTA:—Eso es muy distinto. Se limitan a dar el voto allá cada dos años y luego siguen muy felices trabajando. Y como Ud. sabe, de esos enredos electorales ellos no entienden nada.

COMUNISTA:—Sabe Ud. amigo, que a lo largo de esta discusión ha definido Ud. muy bien el sentimiento que tienen las gentes del campesino?

Según Uds. nuestra población campesina puede seguir viviendo en las pésimas condiciones higiénicas y culturales en que ha vivido hasta ahora; según Uds. hasta es conveniente seguir manteniendo al campesino sumido en la ignorancia y amarrado siempre a la pala como un esclavo—ganando míseros salarios.—Dicen Uds. que el campesino no sabe más que palear y beber guaro, y como si esto no fuera un grave problema para los gobernantes de un país, aceptan Uds. esta situación con toda naturalidad, y de acuerdo con este pobre criterio no moverán Uds. un dedo por cambiar, esas condiciones miserables de vida de nuestro campesino, porque según Uds. quieren librarlo así de las complicaciones de la vida urbana, que viene a perturbar la paz campesina... Pero veamos amigo, cuál es esa propaganda que hace el Partido Comunista y que dice Ud. que los campesinos no pueden entender o que son tonterías que les vienen a complicar la vida. Cuando los oradores comunistas hablan a los campesinos en lenguaje sencillo y claro de los problemas nacionales que son sus propios problemas rurales; les hablan del derecho que tienen de gozar de los grandes progresos materiales que ha hecho posible la ciencia moderna: En un país tan pequeño como el nuestro, que ya no vive como antes, aislado del mundo civilizado, hay posibilidades para que en cada hogar campesino haya buen servicio de agua, buen servicio higiénico, modestas casas limpias, educación para los niños, servicio médico para la familia, educación artística para los capacitados, buen servicio eléctrico; buenas carreteras a todos los pueblos de la República que faciliten el transporte de los productos. Decir estas cosas en todos los tonos, decir las con sencillez, sin literatura hasta hacer las comprender a los campesinos, será perder el tiempo? ¿Levantar las aspiraciones de estos humildes trabajadores será llenarlos de enredos la cabeza? ¿Será complicarles la vida?

Siento que sería cobarde si me adaptara a la cómoda posición del silencio.

Me doy clarísima cuenta de la trascendencia que van a tener para la vida política mía y para la de mi partido las declaraciones, que voy a hacer. Pero siento que sería un cobarde si me adaptara a la cómoda posición del silencio cuando mi conciencia me dice—que aunque todo el país se me venga encima—, yo tengo que ajustarme a la verdad. Y me conforta, señores diputados, la convicción de que no estoy levantando la bandera de mis conveniencias personales sino la bandera de millones de seres humanos infelices que padecen toda clase de miserias y de vejámenes sobre la superficie del planeta. En este momento los recursos gigantescos de que disponen ciertas grandes potencias pueden sembrar el confusiónismo y el error en muchas conciencias. Pero estoy seguro de que pasará el tiempo, se sucederán los hechos, y los pueblos, inclusive el costarricense, tendrán que comprender que la causa justa no es la que ahora parece serlo. Los que hoy condenen mi actitud, mañana

tendrán que darme la razón si son honrados.

La lucha que está planteada en este momento en Europa, no es como algunos dicen, una pugna de las democracias contra el fascismo. No! Es la lucha de dos sistemas antagonicos. Es la lucha del imperialismo moribundo contra el socialismo joven y pujante. Estamos ante un sistema que ha agotado todas sus posibilidades históricas y que va a desaparecer; y frente a otro que se levanta para servir de base al bienestar y a la libertad de todos los seres humanos. Los pueblos oprimidos tienen que vislumbrar una nueva era construida no sobre el capricho ni sobre la pasión de las masas, sino sobre los fundamentos sólidos y científicos de una producción mejor organizada.

El doctor Villalobos no explicó que su posición en esta oportunidad es consecuente con su línea de conducta de siempre. El señor Jinesta nos dijo algo semejante. Pues yo, para comenzar a dar mis razones creo justo que reclame para mí el mismo derecho que

los señores Villalobos y Jinesta han reclamado para ellos.

Frente a la invasión de España por los ejércitos de Hitler y Mussolini, nuestra actitud fué clara y definida. Protestamos contra los bárbaros que dejaban caer bombas sobre ciudades abiertas, asesiando mujeres y niños con el objeto de robarle la independencia a uno de los pueblos más viriles de Europa. Frente a la invasión a Polonia clara y definida fué nuestra actitud. Frente a los crímenes cometidos en Abisinia, clara y definida fué nuestra posición. Frente al manotazo dado por Mussolini a la débil Albania hasta transformarla en una colonia italiana, clara y definida fué también nuestra actitud. Y lo mismo con respecto al desmembramiento de Checoslovaquia y contra los atropellos perpetrados por el imperialismo japonés sobre la China grande pero indefensa.

(Párrafo del discurso del Sr. Mora en la sesión del día 5. Este discurso se va a editar en un folleto.)

El Imperialismo..

VIENE DE LA 1a. PAG.—

intereses petroleros de la Standard Oil, y en la que murieron centenares de miles de hombres.

¡Bendito sea el imperialismo yanqui que mantiene su bota sobre el pueblo filipino.

Bendito sea el imperialismo yanqui que protegió los asesinatos de la United en Colombia.

¡Bendito sea el imperialismo yanqui que ha arruinado la provincia de Limón en Costa Rica nos ha arrebatado nuestra rica zona del Pacífico y que ha esclavizado y degradado a miles de trabajadores costarricenses!

Es lógico que para un hombre como Albertazzi el concepto de democracia sea el fenómeno que producen la humillación y el salvajismo de los trusts sedientos de ganancias.

Nuestro PARTIDO y el PROBLEMA de la Prov. de LIMON

Nuestro Partido que participó en la "Alianza Democrática Nacional", tomó parte en la elaboración del Plan de Emergencia, científico y realizable que presentó al señor Presidente de la República. En este plan estaba considerada ampliamente la situación de la zona del Atlántico arruinada por la United Fruit Co. A continuación viene la solución que presentamos a este problema que tiene que ver con más de 34 mil habitantes:

"Creemos que a la zona del Atlántico debe dársele preferente atención económica efectiva. Las tierras son muy fértiles y están en condiciones de dar varias cosechas por año. Y hay enormes extensiones abandonadas por no ser ya buenas para el cultivo del banano. Sobre esa zona podría elaborarse el primer plan, con lo que a la vez que se obtendría la producción que se persigue, se le daría vida a toda la provincia de Limón. El gobierno tendría que entenderse con la United Fruit Co. y obtener de ésta las garantías necesarias para que sus abandonos puedan ser cultivados sin peligro para el Estado y para los agricultores. Una vez resuelto este problema, es fácil localizar las zonas que van a ser dedicadas a cada cultivo. Estas zonas pueden ser habilitadas, si están apartadas, por medio de caminos de emergencia que las comuniquen con las vías férreas principales. Luego se dividirán en parcelas. Cada parcela se pondrá a cargo de un verdadero trabajador del campo. El Gobierno dará créditos y dirección técnica, facilitará herramientas y garantizará los precios de los productos que se cosechen. Si es necesario, establecerá en las zonas un Almacén de Depósito. Como lo que urge es una producción científica y en gran escala, puede organizarse Cooperativas de Producción dentro de las cuales cada campesino sea dueño de su producto pero contando cada grupo con una protección común del Estado. Se puede entonces dedicar una zona a producir frijoles, otra arroz, otra maíz, otra a criar gallinas, otra a la cría de ganado vacuno y cerdos, etc. Todo deberá ser convenientemente dirigido por el Estado.

Reflecciones de OMAR DENG O sobre nuestra política

Claro es que, como costarricense, no puedo entregarme a especulaciones frente a los problemas políticos, sino que debo mirarlos prácticamente, pero tampoco abandono las consideraciones que pueden conducir a penetrar en el sentido de lo que en ellos es capaz de representar un valor permanente. Quiero decir un valor de porvenir y de juventud, porque debemos hacernos la ilusión, creadora, de que estamos buscando un campo para una obra, y de que estamos preparándonos para ella y de que estamos ya realizándola. Pero en el fondo mi criterio es el mismo de hace muchos años: la política se engrandece cuando se consigue ponerla fuera del alcance de los políticos, y mientras éstos la dominan lo único que podemos hacer los idealistas es—y recuerdo con horror a Maquiavelo—evitar que nos conviertan en instrumentos de intereses de ellos aunque, a veces, nos encontremos en el caso de aceptar sus intereses como carriles de aspiraciones más altas, de las más altas, si es posible.